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СОВЕЩАНИЕ «ЖУРАВЛИ И АИСТЫ АМУРА»
И ЕГО РЕЗУЛЬТАТЫ

С.М. и Е.М.Смиренские

В июле 2022 г� исполнилось 
30 лет со времени проведения 
Международного рабочего со-
вещания «Журавли и аисты бас-
сейна реки Амур»� Совещание 
проходило на теплоходе, во вре-
мя перехода вверх по Амуру 
от Хабаровска до Поярково  
и обратно�

Рост числа сообщений о ги- 
бели журавлей и аистов, исчез-
новении и фрагментации мест 
их обитания в результате хозяй-
ственной деятельности, планы 
масштабного освоения бас-
сейна Амура вызывали боль-
шую озабоченность всех, кого 
интересовали эти группы птиц 
и экосистема Амура� Однако 
скудность данных не позволяла 
объективно оценить происходя-
щее и предложить меры реше-
ния нарастающих проблем�

Малколм Коултер, в то время 
один из руководителей группы 
по Аистам, ибисам и колпицам 
МСОП, предложил обсудить 
эту тему на международном 
уровне, поскольку виды, оби-
тающие в бассейне Амура, 
во время миграций, пересекают 
государственные границы� Это 
предложение сразу же получило 
поддержку Джорджа Арчибаль-
да, президента Международ-
ного фонда охраны журавлей 
(International Crane Foundation, 

сокращенно МФОЖ), Джи-
ма Харриса, вице-президента 
МФОЖ, и Норитаки Ичиды, 
директора Общества диких 
птиц Японии (WBSJ)�

Формат традиционных кон- 
ференций, симпозиумов и кон-
грессов, которые обычно про-
водятся в городах, не давал 
участникам возможности лично 
оценить уникальность и хруп-
кость экосистемы Амура, неве-
роятную красоту его животного 
и растительного мира и ката-
строфическое воздействие его 
хозяйственного освоения, как ве- 
дущегося, так и планируемого� 
И экстренную необходимость 
разработки и реализации ком-
плекса мер, учитывающих инте-
ресы как природы, так и людей� 

Поэтому мы решили про-
вести Рабочую встречу прямо 
на Амуре, чтобы участники 
из разных стран, в первую оче-
редь стран Восточной Азии, об-
суждали важные вопросы, нахо-
дясь непосредственно в местах 
событий�

Ничего подобного на Даль-
нем Востоке России ранее 
не проводилось� План выглядел 
притягательным, но его реали-
зуемость была более чем сомни-
тельной� Только что распался 
Советский Союз, была предпри-
нята попытка государственного 

переворота, чуть ли не ежеднев-
но отменялись прежние и вво-
дились новые законы и формы 
управления, еще не улеглись 
страсти и не восстановились 
в полном объёме межгосудар-
ственные отношения России 
и КНР, было прервано пасса-
жирское судоходство по Амуру, 
и даже россияне могли любо-
ваться величественной рекой 
только через заграждение�

Неудивительно, что были 
предложения дождаться оконча-
ния хаоса и создания стабильно-
сти, но беспокойство за судьбу 
Амура не позволяло ждать�

Наземным транспортом бы- 
ло бы невозможно перевезти 
по маршруту более семидесяти  
участников, к тому же во мно-
гие из ключевых мест не было 
дорог� Но нам удалось арендо-
вать теплоход (Рис.1).

Участники из стран Восточ-
ной Азии, Европы и Северной 
Америки прилетели в Хаба-
ровск� В первый день пленарные 

Рис.1. «Василий Поярков»
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заседания прошли там (Рис.2), 
но разрешения на путешествие 
по Амуру всё не было�

Совещание было на грани 
срыва� Лишь утром второго дня 
нам дали добро, и участники 
смогли взойти на борт теплохо-
да и разместиться в комфорта-
бельных каютах�

Путешествие по Амуру ста-
ло открытием реки не только 
для иностранцев, но и для рос-
сиян� Кроме того, впервые спе-
циалисты по журавлям и аи-
стам из разных стран смогли 
познакомиться друг с другом 
и напрямую обсудить интере-
сующие всех вопросы�

Презентации сопровожда- 
лись не только слайдами на эк- 
ране, но и картинами живой 
природы за бортом корабля 
(Рис.З). Участники имели воз-
можность посетить места гнез-
дования журавлей и аистов 
в Еврейской автономной обла-
сти (Рис.4, 5), а также принять 
участие в отлове с вертолёта 
даурского журавля, которого 
снабдили спутниковым передат-
чиком (Рис.6 и 7). Это положило 
начало продолжающимся по сей 

день исследованиям миграций 
журавлей с помощью трэкеров 
(см� статью «Поддержка при-
родной популяции японского 
журавля» на стр�18)� Огромный 

интерес и восхищение удиви-
тельной природой Амура, бес-
крайними цветущими лугами, 
журавлями, аистами, которые 
излучали участники совеща-
ния, буквально открывали гла-
за  на красоту, неповторимость 
и хрупкость этой природы мест-
ным жителям, особенно детям 
(Рис.8).

Рис.2. Открытие встречи 
в Хабаровске. Слева Виктор 
Бахин, справа Дж. Арчибальд

Рис.З. Река Амур в Хинганских 
воротах

Рис.4. Экскурсия в заказник 
«Журавлиный»

Рис.5. Джим Харрис и Нори-
така Ичида в Хинганском  
заповеднике

Рис. 6. Вертолёт к отлову 
даурского журавля готов

Рис. 8. Детям и подросткам 
было особенно интересно  
узнать, что люди приехали  
со всех уголков Земли, чтобы 
полюбоваться природой  
и обитателями Амура

Рис.7. Поимка птицы
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Такие встречи положили 
начало разнообразным про-
граммам экологического про-
свещения� Для большинства 
гостей познания об уникаль-
ных природных объектах Рос-
сии ограничивались озером 
Байкал� Для всех участников, 
в том числе и для россиян, это 
была ошеломляющая по впе-
чатлениям поездка�

Присутствовавшие на те-
плоходе журналисты ведущих 
газет и журналов США и Япо-
нии смогли передать свои впе-
чатления и восторг от того, 
что увидели, услышали и про-
чувствовали огромной ауди-
тории, и вскоре Амур вошел 
в число наиболее привлека-
тельных природных объектов� 
По сути, эта встреча дала старт 

международному природному 
туризму в бассейне Амура� 

Одним из участников экспе-
диции был известный писатель 
Питер Маттиессен (Рис. 11), 
который с той поры влюбился 
в журавлей и посвятил следу-
ющие годы жизни изучению 
журавлей мира� Свои впечатле-
ния от этой и других поездок, 
любовь и своё глубокое бес-
покойство о судьбе этих вели-
чественных и загадочных птиц 
и своё глубокое уважение к лю-
дям, которые делают все воз-
можное и невозможное для их 
сохранения, Питер мастерски, 
проникновенно и завораживаю-
ще изложил в книге «The Birds 
of Heaven: Travels with Cranes» 
(«Птицы поднебесные: путе-
шествия с журавлями»)� Книга 
по сей день является бестсел-
лером и одним из наиболее эф-
фективных механизмов рекру-
тирования любителей в ряды 
защитников журавлей�

В ходе встречи участникам –  
исследователям, представите-
лям государственных и обще-
ственных организаций удалось 
выяснить состояние дел и обсу-
дить возможности сотрудниче-
ства по изучению и сохранению 
бассейна Амура�

Участники совещания 
предложили:
1� Создать заповедник на озере 
Болонь� 
Результат: Учреждён в 1997 г.
2� Включить пять территорий 
в бассейне Амура – озеро Удыль 
и озеро Болонь в Хабаровском 
крае, Хинганский заповедник 
и юг Зейско-Буреинской равни-
ны в Амурской области, Даур-
ский заповедник в Читинской 
области (в настоящее время За-
байкальский край) – в Список 
водно-болотных угодий между-
народного значения� 
Результаты: В 1995 г. все пять 
территорий были утверждены 
правительством РФ и Рамсар-
ским комитетом.
3� Наладить в бассейне Амура 
трансграничное сотрудничество 
между ООПТ 
Результаты: В 1993 г. начаты 
совместные российско-китай-
ские исследования в бассейне 
озера Ханка и в пограничных 
районах Забайкальского края, 
КНР и МНР.
4� Поддержать предложение ор-
ганизовать Муравьёвский парк 
с целью сохранения критически 

Рис. 9. Елена Смиренская 
и Джордж Арчибальд, одни 
из организаторов встречи

Рис. 11. Питер Маттиессен

Рис. 10. Группа участников

Рис. 12. Сергей Сурмач, Хиру- 
йоки Масатоми, Норитака 
Ичида, Джон Шепард  
и Михаил Дыхан
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важных участков гнездования 
и длительных остановок на про-
лёте четырёх видов журавлей, 
а также дальневосточного аи-
ста и других перелётных птиц, 
находящихся под угрозой ис-
чезновения�
Результаты: В ходе встречи 
был подписан Меморандум о на-
мерениях создания Муравьёвско-
го парка с Александром Нико-
лаевичем Суровегиным, главой 
Тамбовского района. Уже на сле- 
дующий год Такеши Танака, пре-
зидент POP Group Со, Japan 
оказал поддержку, необходимую 
для аренды в Тамбовском районе 
5206 га – первого шага в созда-
нии Муравьёвского парка.

Это было поистине рабо-
чее совещание, которое стало 

ориентиром в совместном опе-
ративном и комплексном реше-
нии задач изучения и охраны 

природы Амура силами госу-
дарственных и общественных 
организаций�

Рис. 13. Жители окрестных сёл, представители  
администрации Тамбовского района, МФОЖ и Общества  
Диких Птиц Японии на открытии знака на месте будущего 
Муравьёвского парка

Рис. 14 и 15. Вадим Алексеевич Горбатов, замечательный художник и человек, в 2022 г. подарил 
на 80-летие Такеши Танака копию своей картины «Самурай с ястребом-тетеревятником после 
охоты на японских журавлей». Такая охота практиковалась в Японии в XIX веке. 
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РЕЗУЛЬТАТЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МУРАВЬЁВСКОГО ПАРКА В 2022 ГОДУ

С.М. и Е.М.Смиренские

Ограничения в проведении 
массовых собраний, приня-
тые из-за пандемии Ковид-19, 
вынудили нас отменить тра-
диционные фестивали и дру-
гие специальные дни, включая 
тридцатилетие со дня совеща-
ния «Журавли и аисты Амура» 
(см� заметку на стр� 2), которое 
положило начало многим проек-
там изучения и охраны бассейна 
Амура, включая создание Мура-
вьёвского парка� Тем не менее, 
сотрудники и волонтёры парка 
смогли провести большинство 
запланированных мероприятий 
и улучшить условия жизни и ра-
боты работников и гостей парка�

Из-за состояния здоровья 
уже в начале мая Сергею Сми- 
ренскому пришлось покинуть 
парк для врачебных обследо-
ваний� В конце лета он благо-
получно перенёс серьезную 
операцию на сердце, но для пол-
ного восстановления потребу-
ется длительный срок, поэто-
му С� Смиренский снял с себя 
функции исполняющего обя-
занности директора парка�

Ответственность за парк лег-
ла на Сергея Рындова (Рис.1), на-
значенного исполняющим обя- 
занности директора, и на замес-
тителя директора Анастасию 
Федичкину� Им помогали уп- 
равляющий усадьбой Андрей  

Федичкин и рабочие Констан-
тин Морозов и Евгений Пиреев� 

Ситуация в парке сложи-
лась крайне тяжёлая и требо-
вала реализации весьма тру-
доемких проектов по разным 
направлениям� Татьяна Холки-
на, президент парка, постоянно 
оказывала организационную, 
юридическую и иную под-
держку, смогла привлечь к ре-
шению многих вопросов Союз 
охраны птиц России и Русское 
общество сохранения и изуче-
ния птиц�

Улучшение 
инфраструктуры

Был выполнен большой 
объем работ по капитальному 
ремонту помещений усадьбы, 
начатому осенью 2021 г� В ходе 

ремонта обнаружились серьез-
ные пустоты в швах между па-
нелями и другие недостатки, 
допущенные при строитель-
стве здания в конце 1990-х гг� 
Благодаря их устранению, 
а также усовершенствованию 
системы отопления, удалось 
поднять температуру внутри 
дома при снижении расхода то-
плива� Была заменена электро-
проводка на жилой половине 
здания, установлена новая ду-
шевая кабина в ванной комна-
те, произведена отделка трех 
спальных комнат и столовой�

В последних числах дека-
бря 2021 г� случилась протечка 
системы канализации и стоки 
попали в скважину с питьевой 
водой, которая была пробурена 
под домом� В крайне тяжёлых 
условиях (Рис.2), когда тем-
пература снаружи была ниже 
-30°С, наши сотрудники про-
вели нескольких дней в крайне 
тесном пространстве подпола 
и исправили систему�

Рис.1. Сергей Рындов

Рис. 2.
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Летом они заменили все 
канализационные трубы и тру-
бы для питьевой воды� В сен-
тябре сотрудники прокопали 
траншею, в которую уложили 
трубы к колодцу, находящему-
ся в 15 м от дома� Теперь в дом 
подаётся качественная питье-
вая вода, что подтвердили ла-
бораторные анализы, прове-
дённые в Благовещенске�

Также летом проведен ка-
питальный ремонт зданий ста-
ционарного лагеря, и теперь, 
благодаря помощи АмурСоЭС 
и гранту губернатора Амур-
ской области, во всех домиках 
имеется электропроводка�

Природная обстановка

Осенью 2021 г� и зимой 
2021/22 г� отмечалась необыч-
но высокая численность фаза-
на� На маршруте в 7 км в поло-
се шириной 150 м в середине 
февраля насчитали 93 особи 
фазана (Рис.З)� 

Но глубокоснежье и позд- 
ний сход снегового покрова край-
не негативно сказались на состо-
янии фазанов, косуль и других 
оседлых обитателей парка� Из-
за трудности добычи корма (пре-
имущественно сои, оставшейся 
на полях после уборки) из-под 
снега, фазаны гибли от голода 
или становились легкой добычей 
для зимующих тетеревятников, 
зимняков (Рис. 4, 5), кречетов 
и белохвостого орлана�

Из-за позднего схода снего-
вого покрова и затянувшегося 
освобождения водоёмов ото 
льда вернувшиеся с зимовок 
цапли, аисты, журавли и дру-
гие птицы, кормящиеся в воде, 
две недели не могли найти себе 
корм�

Ситуация в корне измени-
лась, как только начало при-
гревать и появились промоины 
на водоемах� К ним устреми-
лись рыбы (преимущественно 

караси), но для многих, осо-
бенно молоди (прошлогодок) 
рыб, это была запоздалая по-
мощь� В каждой из таких про-
душин, которые располагались 
в 5-15 м друг от друга по всему 
периметру водоема, насчиты-
валось от двух до пяти десятков 
годовиков (Рис. 6), в основном 
карасей, погибших от удушья�

В первые дни наблюдались 
конфликты между изголодав-
шимися птицами, но вскоре 
они переместились на зали-
тые водой луга, вблизи проток 
между озерами, куда их при-
влекли более калорийные вью-
ны и ротаны�

На площади менее 1 га мож-
но было наблюдать до 40 «ры-
боловов»: серых цапель (Рис. 7), 
дальневосточных аистов, япон-
ских, даурских и чёрных журав-
лей (Рис. 8)� С весны до осени 
в парке наблюдались колпицы�

Рис.3. Фазан

Рис.4,5. Зимняк схватил  
фазана на дороге, несмотря 
на приближающуюся машину

Рис.7. Серая цапля

Рис.6. Погибшие караси
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Высокий уровень поверх-
ностной воды в пойме Амура 
весной и в начале лета благо-
приятен для гнездования и ле- 
тования многих видов птиц 
(Рис. 9, 10).

В парке загнездились более 
15 пар чёрных крякв (Рис. 11), 

которые последние 20 лет отме-
чались в парке единично�

В течение апреля на раз- 
ных участках парка отмечались 
пары и группы японских (реги-
стрировали до 20 птиц за день) 
и даурских журавлей, дальне-
восточных аистов� Японские 
журавли заняли ряд участков, 
на которых они ежегодно гнез-
дились, но из-за подъема воды 
в начале гнездования журавли 
их оставили и позже загнезди-
лись у внешних границ пар-
ка� С помощью квадрокоптера 
15-19 мая Антон Сасин обнару-
жил в Муравьёвском заказни-
ке (преимущественно в парке) 
33 жилых гнезда дальневосточ-
ных аистов на деревьях и во-
семь гнезд, устроенных на ис-
кусственных опорах для гнезд� 
Это рекордная численность аи-
ста в заказнике� 

Данные передатчиков, уста-
новленных Антоном Сасиным 
в одном из гнёзд в Муравьев-
ском парке, показали, что два 
молодых дальневосточных аи-
ста сейчас (февраль 2023 г�) зи-
муют на озере Поянг, а два дру-
гих пролетели 700 км южней 
и находятся в Гонконге� За вре-
мя осенней миграции эти птицы 
преодолели около 3500 км�

Во время этого обследова-
ния Антон также зарегистри-
ровал в заказнике 53 пары да-
урских журавлей, в том числе 
37 гнезд с яйцами и 16 гнезд 
без яиц�

Это также рекордная числен-
ность за все годы наблюдений� 
По однократному учёту невоз-
можно судить о числе гнездя-
щихся пар� Наверняка их было 
больше, так как у даурских 
журавлей сроки строительства 
гнёзд и насиживания кладок 
растянуты более, чем на месяц� 
Возможно, часть гнёзд без кла-
док были уже оставлены после 
вылупления птенцов�

Предупреждение возгораний 
и борьба с пожарами

В 2022 г� правительство 
Амурской области заметно 
усилило борьбу с пожарами 
на особо охраняемых природ-
ных территориях� Тогда же 
во время совещания, органи-
зованного министром лесного 
хозяйства и пожарной безопас-
ности Амурской области Алек-
сеем Севастьяновым, сотруд-
ники отчитались о подготовке 

Рис.8. Чёрные журавли Рис.11. Чёрная кряква

Рис.9. Трескунок Рис.12. Пара даурских журав-
лей у гнезда не обращает  
внимания на аиста

Рис.10. Чомга
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к пожароопасному периоду� 
Благодаря тому, что большая 
часть площади парка была за-
лита водой, а также присут-
ствию пожарных и егерей за-
казника на усадьбе парка в дни 
с сильными ветрами возгора-
ния были замечены и останов-
лены до того, как огонь мог 
проникнуть в парк�

Парк передал в дар Дирек-
ции ООПТ девять латунных 
насосов для ранцевых огнету-
шителей� В апреле сотрудники 
и волонтёры парка очистили 
от ветоши и травы 10-метро-
вые противопожарные полосы 
вокруг всех зданий усадьбы, 
зернохранилищ и домиков ста-
ционарного лагеря�

В октябре случился оче-
редной поджог и участке, при-
мыкающем к парку� Огонь 
прошел узкой полосой вдоль 
склона, не затронув заболо-
ченные луга, и был останов-
лен сотрудниками парка и по-
жарными� В случае возгорания 
весной 2023 г� выгоревшая по-
лоса станет преградой для про-
никновения огня с восточной 
стороны парка�

Причиной пожаров бывают 
также незатушенные костры 
охотников и рыбаков� Во время 
весенней миграции выстрелы 
браконьеров в парке были еди-
ничны, но и численность гусей 
в парке в 2022 г� была низка� 
В апреле мы нашли около доро-
ги Муравьёвка – Корфово две 
шкуры убитых зимой косуль�

Были продолжены посад-
ки деревьев и кустарников� 

Такие насаждения снижают 
скорость продвижения огня 
при пожаре и дают приют 
птицам, как гнездящимся, так 
и останавливающимся в парке 
во время миграций�

В июне наш партнёр – Бо-
танический сад ДФ РАН в Бла-
говещенске – передал нам бес-
платно более тысячи саженцев 
лиственных пород деревьев, 
кустарников и лиан, а также 
более трёхсот корневищ редко-
го вида – касатика мечевид-
ного (Iris ensata) (Рис. 13, 14). 

Их посадили Олег Жилин, ди-
ректор, и сотрудники ботсада 
совместно с волонтерами�

Также дважды в июне и июле 
пропололи посадки деревьев, 
высаженных в 2021 году� Со-
трудники парка посадили вдоль 
дороги к усадьбе парка около 
трёхсот саженцев сосны, пода-
ренных ООО «Байкал»� Общая 
сумма пожертвований на эти 
два проекта составила более 
300 тыс� рублей�

Информация о жизни пар-
ка и выполняемых проектах, 
миграциях и жизни Квотера 
и Снежинки регулярно разме-
щалась в WatsApp и на стра-
ницах канала Telegram Друзей 
Муравьёвского парка�

Телекамера, установленная 
в вольере, давала возможность 
наблюдать за повседневной 
жизнью журавлей�

Программа просвещения 
на Восточно-Азиатском пути 

миграций журавлей

Муравьевский парк кри-
тически важен не только 
как район гнездования япон-
ских и даурских журавлей, 
но также продолжительного 
отдыха на пролете японского, 
даурского и черного журав-
лей, а с момента наводнения 
в 2013 г� – и стерхов� В парке 
также единично останавлива-
ются серые журавли, отмеча-
лись журавли-красавки� Жу-
равли из Амурской области, 
Монголии и северных районов 
Китая летят на зимовки на юго- 
восток Китая, Корейский п-ов 
и в Японию, делая ряд продол-
жительных остановок вдоль 
пролетного пути�

Рис.13. Посадка касатика

Рис.14. Касатик мечевидный
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Уже более двадцати лет 
успешно идёт российско-ки-
тайское сотрудничество в из-
учении и охране восточной по-
пуляции стерха, гнездящейся 
в Республике Саха (Якутии) 
и зимующей на озере Поянг� 
Поддержание благоприятных 
условий жизни журавлей за-
висит от участия в их охране 
местного населения�

Чтобы помочь жителям 
районов, через которые журав-
ли пролетают или где отды-
хают на пролете, понять цен-
ность журавлиного участка, 
познакомиться с усилиями, ко-
торые ведутся по сохранению 
журавлей Восточной Азии, 
Муравьевский парк в 2022 г� 
совместно с коллегами из на-
ционального парка Кыталык 
в Республике Саха (Якутия) 
и заповедника на оз� Поянг 
в КНР начал программу эколо-
гического просвещения вдоль 
Восточно-азиатского пути ми-
граций журавлей� 

Поскольку из-за пандемии 
Ковид-19 прямые контакты 
пока ограничены, мы начали 
общаться с коллегами из уда-
лённых регионов дистанцион-
но и знакомить жителей Там-
бовского и Константиновского 
районов с миграциями журав-
лей� Наш план – наладить регу-
лярное общение специалистов, 
учителей и школьников, живу-
щих вблизи озера Поянг, Мура-
вьёвского парка, Хинганского 
заповедника и национально-
го парка Кыталык, – к сожа-
лению, пока не реализован 

из-за недостаточной скорости 
Интернета в этих местах�

О проекте мы рассказали 
амурчанам через средства ин-
формации; подготовили и из-
дали четыре буклета о крити-
чески важных местах обитания 
журавлей в Амурской области 
(Амурский заказник, Муравь- 
евский парк, Хинганский запо-
ведник) и в Саха/Якутии (На-
циональный парк Кыталык) 
общим тиражом в 4000 экзем-
пляров, разослали буклеты 
в места обитания журавлей, вы-
пустили три комплекта (более 
300 экз�) футболок, посвящен-
ных проекту, кружки и более 
1300 плакатов с изображения-
ми журавлей�

Буклеты и плакаты были 
разосланы в места обитания 
журавлей, школы и библи-
отеки Тамбовского района, 
Управление ООПТ Амурской 
области, дирекцию «Заповед-
ное Приамурье» (Хабаровск) 
и в Биолого-почвенный инсти-
тут ДВО РАН (Владивосток)� 

Сотрудники парка прове-
ли занятия в День миграций 
птиц в школах сёл Куропатино 
(Рис. 15) и Тамбовка, а также 
в День Земли, где в школе села 
Новопетровка познакомились 
с художественными работа-
ми о природе, выполненными 
школьниками начальных клас-
сов� Во все эти школы переда-
ли буклеты и плакаты�

В начале февраля Сергей 
и Елена поделились по «зуму» 
историей создания, значением 
и программами деятельности 

парка с членами Киркландско-
го клуба птиц (шт� Огайо) и Со-
мерсетского клуба птиц (ЮАР)� 
Многие из участников вырази-
ли желание посетить парк�

Сергей Рындов рассказал 
на Амурском областном ТВ 
об особенностях весеннего 
прилёта птиц, а также о том, 
как парк восстанавливает про-
грамму поддержки природной 
популяции японских журавлей 
после гибели вольерных птиц�

 Летние  
экологические смены

Не в 2022 г� имея возможно-
сти самостоятельно устраивать 
традиционные летние смены, 
Парк во время экскурсий про-
водил тематические занятия 
для посетителей� А в июле в лет-
нем лагере парка при участии 
сотрудников АмурСоЭС прове-
дены две смены «Школы юного 
эколога» (см� заметку Евгения 
Лисицына на стр�13)�

Туризм

В 2022 г� в Амурской об-
ласти заметно возрос интерес 
к природному туризму� Парк не-
сколько раз посещали предста-
вители администрации и дело-
вых кругов Тамбовского района 

Рис. 15. День миграций птиц 
в школе села Куропатино
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и правительства Амурской об-
ласти для оценки необходимой 
помощи, включая инвестиции 
(Рис. 16) для расширения про-
граммы приёма посетителей�

Группы, семьи и одиноч-
ные туристы посещали парк 
с апреля по октябрь (Рис.17)�

Участие амурчан  
в жизни парка

Жизнь парка нельзя пред-
ставить без участия многочис-
ленных помощников� Участ-
ники Тамбовской ассоциации 
волонтёров украсили усадьбу 
парка цветниками (Рис. 18).

Волонтёры приезжали кто 
на день, кто на месяц, с друзьями 
и семьями� Лёва Конев, 6 лет, 
помогал ухаживать за птица-
ми (Рис. 19), В то время как его 
папа, Павел, и бабушка, Любовь 
Ивановна, удаляли сухие де-
ревья, чтобы защитить вольеры 
от пожаров (Рис. 20). А его сес- 
трёнка Зоя, пока зима не ушла 
и птиц было мало, словно по-
ползень, обследовала дуплис- 
тые ивы (Рис. 21).

Никита Чернобаев очи-
щал лесопосадки от сорняков 
(Рис.22).

Вера Кудряшова, волонтёр 
из Хабаровска, приехала по-
могать в третий раз, приводила 
в порядок усадьбу, продавала 
сувениры (Рис. 23).

Странички, созданные друзь- 
ями парка в WatsApp и Telegram, 
позволили им самостоятельно 
организовывать заезды групп, 
помогая добраться в парк тем, 
кто не имеет машин� Сотрудни-
ки парка проводили экскурсии 
и знакомили волонтёров с исто-
рией парка (Рис.24). 

В частности, мы от всей 
души благодарны Антониде 
Трижицак, одной из главных ор-
ганизаторов волонтёрского дви-
жения в поддержку парка� Поль-
зуясь случаем, поздравляем её 
с 80-летием (Рис. 25).

Рис. 16.

Рис. 17.

Рис. 23.

Рис. 22.

Рис. 18.

Рис. 19.

Рис. 20.

Рис. 21.
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В конце 2022 г� температура 
не раз опускалась ниже - 40 °С, 
а в одну ночь даже до - 46 °С, 
стало тихо и всё вокруг по-
крылось снегом� Птиц в такой 
обстановке немного, но тем 
не менее это увлекательное 
время�

В парке в разгар зимы мож-
но встретить беркута, кречета, 
филина, белохвостого орлана 
(Рис. 26.), белую сову, борода-
тую (Рис. 27) и длиннохвостую 
неясытей, сибирских чечевиц, 
свиристелей (Рис. 28), щуров 
(Рис. 29).

Начался новый 2023 год, 
но не все беды года минувшего 
остались позади� Гибель семьи 
журавлей стала личной траге-
дией для сотрудников парка, 
которые почти 30 лет на свой 
страх, риск и средства служат 
сохранению чудесного уголка 
Приамурья� Мы получили от-
клики со всей России с пред-
ложениями о помощи� Тем 
удивительней было получить 
постановление Росприроднад-
зора о взыскании 250 000 руб-
лей за «уничтожение» редкого 
вида, а позже еще 1 347 000 руб-
лей за «причинённый государ-
ству экономический ущерб»� 

Эти штрафы не соответ-
ствуют вине парка (См�статью 
на стр�18 «Поддержка природ-
ной популяции японского жу-
равля»)�

Надеемся, что возобладают 
здравый смысл и закон, будет 
отменено незаслуженное по-
становление, и оказавшемуся 
на грани исчезновения япон-
скому журавлю наконец нач-
нут оказывать необходимую 
помощь – вместо того, чтобы 
уничтожать программу, ко-
торая обеспечивает существо-
вание природной группировки 
Муравьёвского парка1�

1 Больше информации см� на сай- 
те Мурвьёвского парка� 

Рис. 24.

Рис. 25. Анастасия Федич-
кина, Антонида Трижицак 
и Сергей Смиренский

Рис. 26. Белохвостый орлан

Рис. 27. Бородатая неясыть

Рис. 28. Свиристель

Рис. 29. Щур
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ШКОЛА МОЛОДОГО ЭКОЛОГА
Евгений Лисицын, председатель Амурского отделения  

Социально-экологического союза (АмурСоЭС)

В рамках многодневных по-
ходов с 18 по 22 и с 22 по 29 июля 
на территории Муравьевского 
парка были проведены две сме-
ны «Школы молодого эколога», 
в которой участвовали 40 ребят 
из разных уголков Амурской 
области�

В сменах приняли участие 
учащиеся 7–9 классов – чле-
ны экологических кружков 
и объединений Амурской об-
ласти� Экологические занятия 
для школьников (Рис. 1) прово-
дили представители различных 
природоохранных организаций: 
сотрудники Норского и Зейского 
государственных заповедников, 
рыбоохраны, члены обществен-
ной организации АмурСоЭС, 
директор Муравьевского парка, 
преподаватели Благовещенского 
государственного педагогиче-
ского университета (БГПУ)�

Обучающиеся познакоми-
лись с природой Амурской об-
ласти, системой особо охраня-
емых природных территорий, 

экологическими проблемами 
различного уровня и путями 
их решения�

В рамках смен проводились 
лекции, практические занятия 
и экскурсии в природу� Сергей 
Рындов, директор Муравьев-
ского парка, помог участникам 
увидеть разнообразие птиц пар-
ка� Ребята имели возможность 
при помощи биноклей и подзор-
ных труб наблюдать за редкими 
видами в естественной среде� 
Они также узнали о современ-
ном состоянии материковой 
популяции японского журав-
ля,  о угрозах её существова-
нию и программе её поддержки 
с промощью разведения в нево-
ле и выпуска в природу годова-
лых птиц�

Сотрудники заповедников 
прочли лекции о системе особо 
охраняемых природных терри-
торий России и об уникальных 
особенностях своих заповед-
ных территорий, а также про-
вели познавательный опрос, кто 
что знает о заповедниках Амур-
ской области� 

Елена Маликова, преподава-
тель БГПУ, пригласила школь-
ников понаблюдать насекомых 
ночью (Рис. 2). Все были пора-
жены, как активны насекомые 
в кромешной тьме� Она также 
показала, как нужно собирать 

коллекции и определять виды 
насекомых (Рис. З).

Татьяна Поротикова, учи-
тель Константиновской школы, 
провела занятие по биомонито-
рингу (Рис. 4) и определению 
чистоты воды по обитающим 
в озере личинкам и насекомым� 

Ребята познакомились с про-
блемой загрязнения окружаю-
щей среды, узнали основные Рис. 1. 

Рис. 2. 

Рис. 3. 

Рис. 4. Знакомимся с обита-
телями стариц



14

Февраль 2023

маркировки мусора и отсорти-
ровали отходы, которые нако-
пились за время смены� Каждый 
участник сделал свою индиви-
дуальную экосумку, чтобы сни-
зить свое участие в загрязнении 
окружающей среды�

Проект экологического по-
хода «Школа молодого эко-
лога» позволяет участникам 
погрузиться в мир экологии, 
осознать важность вклада каж-
дого в охрану окружающей сре-
ды� Проведение школы в форме 
похода позволило увидеть кра-
соты нашей области, познако-
миться с растениями и живот-
ными юга Амурской области 
и еще больше полюбить свою 
малую Родину�

Отзывы школьников

В Муравьёвском парке я был 
впервые. Там было много увле-
кательных занятий по экологии 
и энтомологии. Для себя я от-
крыл много нового в изучении 
птиц, насекомых, пауков. Очень 
интересно прошло время в пар-
ке. За четыре дня я познакомил-
ся с ребятами, которые стали 
мне друзьями.

Было очень много весёлых, 
интересных моментов. Самый  

запоминающийся момент – это 
последняя ночь, которую мы  
провели у костра, где весело 
проводили время. После этого 
было грустно, что мы уезжаем. 
Смена прошла замечательно!

Щеблыкин Анатолий,
7 класс

Смена в Муравьевском ла-
гере мне очень понравилась. 
Классно пожить в месте с кра-
сивыми видами на природу, 
и на свежем воздухе. Хорошее, 
вкусное питание. Интересные 
занятия и познавательные ме-
роприятия экологической на-
правленности. Благодаря Му- 
равьёвскому парку я позна-
комился с множеством но-
вых друзей и и хорошо провел 
с ними свое время.

Данил Дужинский, 
7 класс

Тем летом я впервые по-
бывал в Муравьёвском парке. 
Мне предложили туда поехать, 
я согласился. Там я познако-
мился с природой журавлиного 
края, так как смена была эко-
логическая, проводилось много 
игр и занятий, связанных с эко-
логией. Мне очень понравились 
флора и фауна этого места, 
там очень красивые пейзажи, 
чистый воздух. Мне эта смена 
очень понравилась.

Тимофей Вереда, 
7 класс

Отзыв педагога

Детские полевые экологиче-
ские смены – это замечатель-
ная возможность приобщения 

детей «к природе на природе».  
Летом 2022 года мы приняли 
участие в смене, которую орга-
низовали АмурСоЭС и Муравь- 
ёвский парк устойчивого приро-
допользования. В течение пяти 
дней мальчишки и девчонки каж-
дой смены жили в летних до-
миках, знакомились с Амурской 
природой, учились её изучать 
и сохранять. А ещё участвовали 
в творческих и познавательных 
мероприятиях, сидели вечерами 
у костра, общались и приобре-
тали новых друзей.

Многие впервые увидели 
вблизи даурских и японских 
журавлей, изучали водных 
обитателей – гидробионтов, 
учились сортировать мусор, 
ловили на свет ночных бабо-
чек и жуков. И это ещё далеко 
не всё, чему научились ребята 
за эту смену.

А мы, педагоги, были рады 
встретиться с коллегами-еди-
номышленниками, поделиться 
своими наработками, опытом 
и идеями.

Т.Л. Поротикова,
учитель биологии  

и географии
Константиновской 

СОШ 

Рис. 5.
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ПТИЦЫ И ЛЭП В ТАМБОВСКОМ РАЙОНЕ 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ:  

ПРОБЛЕМЫ И ВОЗМОЖНЫЕ РЕШЕНИЯ
С.М. и Е.М.Смиренские

В открытых ландшафтах 
Приамурья из-за пожаров и ру-
бок крупные деревья, подходя-
щие дальневосточным аистам 
для сооружения гнезд, весьма 
редки� С начала 1970-х годов 
эти птицы гнездились на кус-
тах (Рис.1), триангуляцион-
ных вышках и опорах ЛЭП 
(110-500 кВт)� Гнездование 
на опорах нередко вызывает 
гибель птиц от электротока 
и аварийные отключения�

Такие гнезда, порой с клад-
кой или птенцами, сбрасывались 
с опор работниками энергосети, 
но число опор с гнёздами аис-
тов и, соответственно, убытки 
компаний год от года росли� Это 
подвигло ПАО «Федеральная 
сетевая компания Единой энер-
гетической системы» начать 
устанавливать на опорах ЛЭП 

110-500 кВт птицезащитные 
устройства, что уменьшило мас-
штаб проблемы�

Однако со временем аис-
ты, не находя в природе мест, 
подходящих для сооружения 
гнезд, начали строить гнезда 
даже на опорах, оснащенных 
птицезащитными устройства-
ми (Рис.2).

Идет поиск и внедрение но-
вых конструкций опор и птице-
защитных устройств, которые 
более эффективно защищают 
и ЛЭП, и птиц� Птицы гибнут 
также и от столкновений с про-
водами� При сильном порыви-
стом ветре аисты при подлёте 
к гнёздам на опорах не всег-
да способны избежать удара 
о провода (Рис.З).

В период миграций в Мура-
вьевском парке в отдельные годы 
образуется крупное скопление, 
от одной до трех тысяч журав-
лей� Журавли, ночующие в пой-
ме Амура, во время перелёта 
на кормёжку на убранные поля 
зерновых и кукурузы вынужде-
ны лететь над или под проводами 
3 5 кВт ЛЭП, которая идёт вдоль 
границы парка и не оборудована 
маркерами� Не раз нам приш-
лось наблюдать, как осенью 
в туманное утро, молодые пти-
цы, следующие за родителями, 
замечают провода в последний 
момент и избегают столкнове-
ния с большим трудом и далеко 
не всегда (Рис. 4).

Для хищных птиц наиболее 
«убийственными» являются по- 
воротные бетонные опоры ЛЭП 
10 кВт� Дневные хищники и со- 
вы присаживаются на опоры, 
чтобы высмотреть добычу� Под 
такими опорами, на маршрутах 
от с� Муравьевки к с� Корфово 
и от с� Куропатино к с� Красному 

Рис. 1.

Рис. 4.

Рис. 3.

Рис. 2.
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(общей протяженностью 15 км) 
в апреле 2021 г� нашли останки 
пяти ястребов-тетеревятников 
(Рис. 5) и трех зимняков� Но та-
ким опорам в Амурской обла-
сти внимание не уделяется, так 
как при гибели на них птиц ава-
рийные отключения случаются 
редко� 

Серия влажных лет, создав-
ших благоприятные кормовые 
условия, усиление охраны даль-
невосточного аиста и установка 
искусственных опор для гнезд 
не только в России, но и в КНР, 
Японии и Республике Корея 
способствовали взрывному рос-
ту численности вида� На сегод-
няшний день дальневосточный 
аист имеет высокий успех гнез-
дования в естественных услови-
ях и де-факто вышел из 1-й ка-
тегории исчезающих видов 
Российской Федерации� Только 
в южных районах Амурской об-
ласти к западу от Архаринского 
района в 2022 г� Антон Сасин 
обнаружил 564 гнезда�

Если в 1993 г� в Муравьёв-
ском заказнике гнездились че-
тыре пары аистов, то в 2022 г� 
Антон Сасин учёл 41 пару� Аис-
тов весной привлекают водо-
ёмы в пойме Амура, которые 
после схода ледяного покро-
ва изобилуют снулой рыбой, 
погибшей зимой от заморов� 
Если на ранних этапах выкарм-
ливания родители прилетают 
каждые 10-15 минут, то ближе 
к вылету птенцов, когда пло-
щадь участков лугов, залитых 
водой, сокращается и родители 
вынуждены улетать за километ-
ры, интервалы между кормле-
ниями увличиваются до полу-
тора – трёх часов� Старицы их 
в это время не выручают�

Аисты кормятся на мелко-
водье, но старичные водоёмы 
имеют широкие кромки спла-
вин, за которыми вода слишком 
глубока для них� Поэтому даже 
при изобилии кормовых ресур-
сов аисты не в состоянии обе-
спечить птенцов кормом� Год 
от года всё чаще отмечаются 

случаи гибели поздних птенцов 
в гнезде или после вылета� 

Установка искусственных 
гнездовых платформ играет по-
ложительную роль в заселении 
территорий, обладающих вы-
сокими кормовыми ресурсами, 
но не имеющих достаточных 
условий для устройства гнёзд� 
Хотя продолжение установки 
гнездовых платформ в пойме 
Амура на юге Зейско-Буреин-
ской равнины вблизи старичных 
водоёмов вряд ли оправданно� 
К тому же при этом терпящий 
бедствие японский журавль 
остается без внимания�

Устанавливаемые опоры для  
гнезд аистов сходны с опорами 
ЛЭП 10 кВт� В 2020-2022 гг� Ан-
тон Сасин (личное сообщение) 
отметил восемь случаев гнездо-
вания дальневосточных аистов 
на опорах ЛЭП 10 кВт�

К счастью, эти опоры име-
ли изолированные провода 
в полимерной оболочке, без-
опасные для птиц� Но такие 
провода применяются только 

Рис. 5.

Рис. 6. Антон Сасин во время 
мечения аистят

Рис. 7. Гнездо на опоре 10 кВт  
с изолированными проводами
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на вновь сооружаемых ЛЭП 
внутри посёлков и сёл� 20 апре-
ля 2021 г� под угловой опорой 
10 кВт ЛЭП, идущей от Му-
равьёвки в Корфово, во время 
обследования были обнаруже-
ны останки (Рис.8) дальнево-
сточного аиста, причем голова 
с шеей лежала в пяти метрах 
от туловища, а первостепен-
ные маховые перья на одном 
из крыльев были сожжены 
до основания� Вполне веро-
ятно, что аист попытался по-
строить гнездо на опоре, кос-
нулся крылом провода, и его 
буквально разорвало на части�

О находке мы немедленно 
сообщили в Дирекцию по ох-
ране животного мира и особо 
охраняемым природным тер-
риториям (Дирекция ООПТ), 
Природоохранную прокуратуру, 
Росприроднадзор по Амурской 
области и ДРСК, но нам так ни-
кто и не ответил� Тогда я, при-
ложив фотографии, обратился 
за советом к Андрею Салтыкову, 
вице-президенту Союза охраны 

птиц России, ведущему специа-
листу России по столкновениям 
птиц с линиями электропередач� 
Ведь неизбежны новые попыт-
ки строительства гнёзд на опо-
рах ЛЭП дальневосточными аи-
стами� К тому же 10 кВт ЛЭП, 
которая идет от села Муравьёв-
ка к усадьбе парка, представ-
ляет смертельную опасность 
и для хищных птиц, привлечен-
ных в парк обилием корма (глав-
ным образом, фазанов)�

Андрей Салтыков не огра-
ничился советом, оказав парку 
неоценимую помощь� На его 
просьбу откликнулся Сергей 
Тетнев, директор компании ООО 
«Эко-НИОКР» в Ульяновской 
области, ведущей организации 
по разработке птицезащитных 
устройств� Эта компания в ка-
честве благотворительной по-
мощи выделила Муравьёвскому 
парку весьма дорогостоящее 
птицезащитное оборудование 
и оплатила отправку груза ве-
сом около двухсот килограммов 
из Ульяновска в Благовещенск 
(общая сумма помощи более 
двухсот тысяч рублей)�

Но установка птицезащит-
ного оборудования на опорах 
ЛЭП – еще более дорогостоя-
щая операция, на которую у пар-
ка не было средств� К счастью, 
нам пришла на помощь Дальне-
восточная сетевая распредели-
тельная компания (ДРСК)� Она 
выделила парку 250000 рублей, 
что позволило уже в начале 
зимы 2022/23 гг� оборудовать 
птицезащитными устройствами 
(Рис.9) 10 из 20 опор� Надеемся, 

что в 2023 г� ДРСК сможет по-
мочь нам установить оставше-
еся оборудование� Мы выража-
ем Союзу охраны птиц России, 
ООО «Эко-НИОКР» и ДРСК 
глубокую благодарность от лица 
парка и птиц, которые будут спа-
сены от гибели� 

Тем не менее эта помощь, 
при всей её важности, капля 
в море даже в пределах одного 
района� Чтобы серьёзно умень-
шить количество случаев гибе-
ли птиц на ЛЭП, нужно преж-
де всего знать, что происходит, 
каковы масштабы и причины�

На юге Амурской области 
эту работу проводил орнито-
лог Василий Дугинцов, а в Ар-
харинском районе – любитель 
птиц Иван Адаменко, но спра-
виться силами одиночек здесь 
невозможно� Мы надеемся, что 
члены Амурского отделения Со-
юза охраны птиц России, школы 
и университеты Амурской об-
ласти начнут проводить учёты 
птиц, погибших под ЛЭП, и по-
могут решению этой задачи�

Рис. 8. Рис. 9. 
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ПОДДЕРЖКА ПРИРОДНОЙ ПОПУЛЯЦИИ 
ЯПОНСКОГО ЖУРАВЛЯ

С.М. и Е.М.Смиренские

Помимо защиты мест оби-
тания журавлей от пожаров 
и других негативных факторов 
и вовлечения амурчан в охра-
ну редких птиц, Муравьёвский 
парк с с 1995 г� ведёт размно-
жение и выпускает в природу 
годовалых птиц, выращенных 
в вольерах� 

Передатчики, установлен-
ные Антоном Сасиным на трёх 
выращенных в вольерах япон-
ских журавлях при выпус- 
ке в природу: Квотере в 2020, 
Снежинке и Снеговике в 2021, – 
позволили нам каждый день 
знать места их пребывания� 

Квотер осенью 2020 г� до-
брался до побережья Японско-
го моря, пережил несколько ме-
сяцев в экстремально трудных 
уcловиях, спасён группой Сер-
гея Сурмача (см� Журавль № 23 
за март 2022 г�) и после выпуска 
в апреле 2021 г� вблизи озера 
Ханка в Приморском крае вер-
нулся в парк� В течение весны 
он посещал территорию Мура-
вьёвского парка, но преимуще-
ственно держался в одиночку 
на небольшом участке долины 
реки Гильчин и на полях между 
селами Гильчин и Муравьёвка� 
В июне 1921 г� он образовал 
пару с дикой самкой, и в ноябре 
пара присоединилась к группе 
журавлей, кормящихся перед 

отлетом на убранном кукуруз-
ном поле у границы парка�

Снежинка в первый месяц 
после выпуска в мае 2021 г� дер-
жалась около вольеры, в кото-
рой находился ее брат Снеговик, 
но после его выпуска в июле обе 
птицы отлетели на северо-вос-
ток к селу Раздольное в 40 км 
от парка� Они перемещались 
в границах относительно не-
большой (радиусом до 2 км) 
территории, но в октябре стали 
держаться на участке размером 
менее двух гектаров и ночевать 
в 10-20 м от дороги, по которой 
шло интенсивное движение�

При обследовании выясни-
лось, что у Снеговика подвиса-
ет крыло, он не может летать 
и в любой момент рискует по-
гибнуть от беспривязных со-
бак, которые держались около 
находящейся в 200 м фермы� 
Мы незамедлительно отлови-
ли журавля и, благодаря по-
мощи Светланы Садовой, сде-
лали рентген в ветеринарной 
клинике Благовещенска� Вы-
яснилось, что у птицы опухоль 
крыла, возможно, от удара 
о провода 10 кВт ЛЭП, уста-
новленной вдоль дороги� Жу-
равль был очень истощен, 
но в вольере он начал быстро 
восстанавливаться, и мы на-
меревались вскоре выпустить 

его в природу� В первые дни 
после того, как мы отловили 
Снеговика, Снежинка начала 
перемещаться более широко, 
потом прилетела на усадьбу 
и стала держаться около волье-
ры со Снеговиком� Она отлета-
ла в сторону при приближении 
сотрудников и возвращалась 
после их ухода� Наступили 
холода, выпал снег� Возникла 
угроза того, что обеих птиц 
придется содержать в волье-
ре до весны� К счастью, вско-
ре Снежинка присоединилась 
к группе японских журавлей, 
в которой уже был Квотер�

В ноябре Квотер и Снежин-
ка в один и тот же день поле-
тели на юг, видимо, с разными 
группами журавлей, параллель-
ными маршрутами в десят-
ках километрах друг от дру-
га� Мы опасались, что Квотер 
вновь полетит на берег Япон-
ского моря, но в эту осень 
он уже был не один и полетел 
на юг, а не на восток� Оба жу-
равля в третьей декаде ноября 
сделали остановку в устье  реки 
Лиаохэ, Снежинка на левом, 
а Квотер на правом берегу реки�

Восстановив силы, искатель 
приключений Квотер 22 ноя-
бря 2021 г� отправился дальше 
на юг, пролетел более 500 км 
над водной гладью залива Бохай 
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и после краткого отдыха в про-
винции Шандунь достиг запо-
ведника Янченг – основного 
места зимовки западной груп-
пировки материковой популя-
ции японского журавля� Там 
он оставался на протяжении 
всей зимы в пределах очень не-
большого по площади участка�

27 февраля 2022 г� Кво-
тер отправился в обратный 
путь (Рис.1). Первоначально 
он полетел над Желтым морем 
на северо-восток до Корей-
ского полуострова, пролетел 
над восточным пригородом 
Пхеньяна, далее повернуд 
на север� Поскольку летом 
2020-2021 гг� он находился 
в парке и в долине реки Гиль-
чин, весной 2022 г� мы ожидали 
его появления в парке� Вмес-
то этого, неподалеку от Аму-
ра он изменил направление, 
29 марта перелетел через Амур 
и в первые недели обследовал 
обширные заболоченные про-
странства Буреинско-Архарин-
ской низменности на юго-вос-
токе Амурской области�

19 апреля он переле-
тел через Бурею, но только 
25 апреля Квотер в паре с ди-
кой самкой прилетел в парк, 
и в тот же день птицы отлете-
ли на 5 км в долину реки Гиль-
чин, где Квотер с дикой самкой 
держались в 2021� Вскоре пара 
построила гнездо и отложила 
яйцо, но на раннем этапе наси-
живания они оставили кладку 
по неясным причинам (Рис. 2). 
Возможно, это произошло 
из-за юного возраста птиц: 

в мае 2022 г� Квотеру испол-
нилось всего лишь три года� 
Летом 2021 г� он образовал 
пару с дикой самкой, которой 
судя охристым перьям на шее, 
шёл второй год� Мы не зна-
ем, сохранилась ли эта пара 
до возвращения на Амур вес-
ной 2022 г�

В июле перестал поступать 
сигнал передатчика Квотера� 
Антон Сасин дважды обсле-
довал участок с помощью ква-
дрокоптера, но птиц не обна-
ружил� После осеннего пожара 
он вновь обследовал участок 
с металлоискателем, но пере-
датчика не нашёл� Надеемся, 
что Квотер жив, и причина 
«молчания» связана с техниче-
скими неполадками�

Поскольку журавли стара-
ются из года в год использовать 
одни и те же участки, мы наде-
емся найти Квотера в 2023 г� 

Снежинка всю зиму 2021–
2022 гг� держалась на неболь-
шом поле на левом берегу реки 
Лиаохэ� Температура воздуха 
в этом районе нередко опуска-
ется ниже нуля, и вода покры-
вается льдом� В последние годы 
условия зимовки стали менее су-
ровыми, и всё больше журавлей 
задерживаются здесь на зимов-
ку� К тому же, осенью – зимой 
2021 г� здесь были выпущены 
из вольер десятки японских жу-
равлей, содержавшихся в неволе 
для привлечения туристов� Такая 
высокая концентрация журав-
лей, вероятно, повлияла на вы-
бор Снежинкой места зимовки�

22 марта 2022 г� Снежинка 
впервые покинула устье Лиао-
хэ� Она начала весеннюю ми-
грацию почти на месяц позже 
Квотера, но первой вернулась 
в парк� Хотя мы видели ее 
перед отлетом с диким самцом, 
весной она вернулась одна� 
29 марта, сев в пойме непода-
лёку от усадьбы, она издала 

Рис. 1. Маршруты миграций  
Квотера, слева – осенью 2021 г. 
и справа – весной 2022 г.

Рис. 1. Квотер с дикой самкой 
у гнезда
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призывные крики и, услышав 
ответ Снеговика, тут же под-
летела к вольере� Оба журав-
ля были возбуждены, издава-
ли контактные крики (Рис. 3), 
танцевали и принимали харак-
терные для пар демонстраци-
онные позы� При появлении 
людей Снежинка отлетала 
на сотни метров�

Так продолжалось несколь-
ко дней� После этого Снежинка 
улетела и передатчик показы-
вал, что она ежедневно переме-
щается на десятки километров 
по Тамбовскому, Ивановско-
му и Благовещенскому райо-
нам, регулярно наведываясь 
в долину реки Большой Алим, 
на поле у с� Раздольное, где она 
провела лето – осень вместе со 
Снеговиком, и в Муравьёвский 
парк (Рис.4.).

В конце апреля она прилете-
ла в парк вместе с диким самцом� 
Птицы держались молча, покор-
мились около двух часов в пойме 
Амура неподалеку от усадьбы  

и улетели� С 30 апреля пара обо-
сновалась в долине реки Боль-
шой Алим� Там они построили 
гнездо и отложили одно яйцо, 
но на раннем этапе насижива-
ния оставили кладку� Это могло 
быть связано с юным возрас-
том Снежинки, которой весной 
2022 г� исполнилось только два 
года�

До осени пара оставалась 
на этом участке, перемещаясь 
на 2-4 км в пойме и вылетая 
кормиться на поля� С начала 
мая до 15 августа, судя по пере-
датчику, Снежинка держалась 
на крохотном (около гектара) 
участке� Вероятно, в это вре-
мя у нее шла линька� Маховые 
перья в норме впервые линяют 
на третий год после вылупле-
ния� С 11 сентября Снежинка 
стала перемещаться на десят-
ки километров от Грибско-
го до Муравьёвки� 11 ноября 
перед отлетом вместе с самцом 

прилетала на поле, где дер-
жалась стая журавлей осенью 
2021 г�, но из-за отсутствия 
корма пара там не задержа-
лась и уже 12 ноября полетела 
на юг�

Снежинка закончила пере-
лет на том же участке поля 
в устье реки Лиаохэ, но зимой 
2022/23 г� она использует куда 
большую площадь и более 
разнообразные местообита-
ния – не только поля, но также 
мелководья, наносные остров-
ки и тростниковые займища 
в устье реки (Рис.5).

Очень хочется надеяться 
на то, что обе пары вернутся вес-
ной на свои участки, которые, 
к сожалению, в настоящее вре-
мя не имеют охранного статуса� 
Там велика угроза их осуше-
ния, ведётся охота, в результате  

Рис. 3. Снежинка издает 
контактный крик в ответ 
на крик Снеговика Рис. 4. Карта перемещений

Снежинки в апреле 2022 г.  
в поисках пары

Рис. 5. Участки в устье  
Лиаохэ, используемые  
Снежинкой зимой 2022/23 гг.
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поджогов бесчинствуют пожа-
ры, которые осенью 2022 г� пре-
вратили оба участка в пепелище� 
Большие надежды мы возлага-
ем на скорое решение вопроса 
о создании заказника в доли-
не реки Большой Алим, кото-
рый создаётся правительством 
Амурской области�

С учётом наших матери-
альных и людских ресурсов 
поддержку природной популя-
ции мы ведём за счёт получе-
ния и выращивания потомства 
(Рис. 6) с помощью птиц, со-
держащихся в вольерах� Этот 
метод, как и другие имеет свои 
ограничения, в частности, пред-
полагает выращивание еже-
годно не более двух птенцов 
от пары� Но при этом основные 
заботы о птенцах несут сами 
родители, и их поведение игра-
ет важную роль в формирова-
нии поведения птенцов� Птен-
цы подходят к наружной сетке 
вольеры даже в присутствии  

посетителей, но всегда держатся 
за спиной родителей� С момента 
их отделения от родителей и по-
мещения в отдельную вольеру 
молодые птицы испытывают 
панический страх даже к ухажи-
вающим за ними сотрудникам�

Журавли, выращенные роди- 
телями в вольерах, после вы-
пуска в природу избегают при-
ближаться к людям, что свой-
ственно птицам, выращенным 
людьми даже в «журавлиных» 
костюмах� Наши журавли, име-
ющие возможность даже в раз-
гар зимы выходить из зимних 
помещений в открытую волье-
ру, весной находятся в прекрас-
ной физической форме и быст-
ро приспосабливаются к жизни 
в природе (Рис. 7).

Неожиданным оказалось 
то, что птицы, выращенные 
в вольерах под сетчатой кры-
шей, уверенно летают сразу 
после выпуска� Но для того, 
чтобы птицы освоили все на-
выки жизни в природе и к осе-
ни были готовы к дальним пе-
релётам, их нужно выпускать 
в природу в конце апреля – на-
чале мая, как только появятся 
источники доступного корма�

Свой первый перелёт на зи- 
мовку родившиеся в природе 
молодые журавли совершают 
вместе с родителями� В случае 
с восстановлением утраченных 
американским журавлём (Grus 
americana) мест гнездования 
в штате Висконсин и мест зи-
мовки в штате Флорида перво-
начально в качестве поводырей 
для выпускаемых в природу 
птиц использовали мотодель-
тапланы� Но в последние годы 
выпускаемые птицы следуют 
за теми, кто уже побывал на зи-
мовках�

Ошибки выбора направле-
ния миграции, которые совер-
шили Квотер и ряд журавлей, 
выпускавшихся в Хинганском 
заповеднике, связаны с тем, 
что они улетали в одиночку� 
А вот успешное попадание 
на зимовку Квотера в следую-
щем году и Снежинки в пер-
вый год ее жизни в природе 
произошло благодаря тому, 
что они присоединялись к дру-
гим, уже побывавшим на зи-
мовках японским журавлям� 
Поэтому критически важным 
для успеха является присо-
единение выпущенных птиц 
к диким птицам, чем раньше 
после выпуска, тем лучше�

Это удавалось журавлям, 
которых мы выпускали в преды-
дущие годы� Они объединялись 
с одиночными дикими птица-
ми или небольшими группами 
молодых, с которыми мы не-
однократно отмечали их в пар-
ке до отлета в ноябре� (Семей-
ные пары и семьи японских  

Рис. 6. 

Рис. 7. Выпуск в природу  
 Снеговика в 2021 г.
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журавлей даже в стаях держат-
ся обособленно друг от друга)� 
До 2020 г� мы не имели возмож-
ности снабжать передатчиками, 
а при выпуске надевали стан-
дартные металлические и белые 
пластиковые кольца� Этих птиц 
в парах и группах мы наблюда-
ли в парке до отлёта в ноябре� 
С большой вероятностью неко-
торые из выпущенных птиц воз-
вращались в парк�

К сожалению, в связи с ка-
тастрофическим падением чис-
ленности материковой попу-
ляции нашим выпускникам 
не всегда удаётся встретить 
в Амурской области птицу, ко-
торая уже побывала на зимовке, 
как это произошло с Квотером 
в 2021 г�

В 1980-е годы в Амурской 
области область гнездования 
японских журавлей прости-
ралась до северных границ 
Зейско-Буреинской равнины� 
И хотя природные условия 

за последние 40 лет практиче-
ски не изменились, вид исчез 
из большинства районов гнез-
дования� Это связано с рядом 
факторов, но главный из них – 
массовый отлов птенцов 
и взрослых птиц вне России 
в коммерческих целях�

В Амурской области в 2022 г� 
в Хинганском заповеднике и ря-
дом с ним гнездились девять пар 
(личное сообщение Михаила 
Парилова), рядом с Амурским 
заказником – одна (сообщение 
Антона Сасина), в Муравьёв-
ском заказнике родились и вы-
росли в местах выпуска рядом 
с ним – четыре (наши данные 
и Антона Сасина)� Ещё две 
пары, образованные Квотером 
и Снежинкой с дикими партне-
рами, загнездились в долинах 
Гильчина и Большого Алима 
(сообщение Антона Сасина)�

Концентрация японских жу- 
равлей внутри и вокруг Хинган- 
ского заповедника и Муравьев- 
ского парка, несомненно, свя-
зана с тем, что там ведутся вы- 
пуски в природу птиц, выращен-
ных в неволе� Совместные геро-
ические усилия Станции реин-
тродукции редких видов птиц 
Хинганского заповедника и Пи-
томника журавлей Окского за-
поведника дали впечатляющие 
результаты по поддержанию 
мест гнездования вида на юге  
Зейско-Буреинской равнины� 
Но, учитывая высокоразвитый 
хоминг журавлей, этих усилий 
явно недостаточно для восста-
новления численности и былой 
области гнездования�

Станция ежегодно получает 
5-10 яиц из Питомника Окского 
заповедника и европейских зоо-
парков� Вылупившихся птенцов 
выращивают в природе в местах 
гнездования диких журавлей� 
Их содержат зимой в помеще-
нии до выпуска в природу сле-
дующей весной�

Многие из этих птиц верну-
лись с зимовок обратно, обра-
зовали пары с дикими птицами, 
успешно гнездились� Обраща-
ем внимание на то, что птенцы 
родились и выросли в месте 
выпуска�

Не приходится ожидать 
того же результата при выпу-
ске в природу журавлей, вы-
росших в других регионах, 
в условиях городских зоопар-
ков или в лесу, особенно в кон-
такте с людьми, даже одетыми 
в специальные костюмы� Такие 
птицы в природе дезориенти-
рованы, при опасности стара-
ются скрыться среди деревьев 
или в кустарниках, охотно 
идут на контакт с людьми, их 
поведение влияет на птиц, вы-
ращенных в природе на месте 
выпуска� Они в состоянии са-
мостоятельно выжить в приро-
де, но только летом�

Муравьёвский парк тратит 
ежегодно треть своего бюджета 
(более миллиона рублей) на со-
держание всего одной размно-
жающейся пары журавлей и вы-
пускал в природу не более двух 
годовалых птиц в год� Даже 
такая скромная программа 
даёт замечательные результаты 
и подтверждает необходимость 

Рис. 8. 
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создания сети центров по вы-
ращиванию и выпуску япон-
ских журавлей в местах было-
го обитания� При поддержке 
Муравьёвский парк смог бы 
увеличить число выпускаемых 
в природу японских журав-
лей до трёх –шести� Вызывает 
недоумение то, что японский 
журавль, вид 1-й категории 
Красной книги Российской Фе-
дерации и Международного со-
юза охраны природы (МСОП), 
по сей день обойдён внимани-
ем и не имеет поддержки, адек-
ватной ситуации� 

Хотя пандемия Ковид-19 
и введенный правительством 
КНР запрет на отлов журавлей 
и сбор яиц должны снизить 
одну из главных угроз выжи-
вания вида� Программа просве-
щения, начатая парком в 2022 г� 
в рамках Восточно-Азиатского 
пролётного пути журавлей со-
вместно с партнёрами из Яку-
тии, Амурской области и КНР, 
также должна способствовать 

повышению уровня охраны 
вида (Рис. 8-12).

К несчастью, в 2022 г� про-
грамма Муравьёвского парка 
по поддержке природной по-
пуляции японского журавля 
понесла тяжёлую потерю� В ян-
варе 2022 г� Кивили и Ока, ко-
торые успешно размножались 
с 2010 г�, и их прошлогодние 
птенцы погибли из-за задым-
ления в зимнем помещении� 
Это повергло в шоковое состо-
яние не только сотрудников, 
но и всех, кто видел этих птиц 
или знал о них по репортажам� 
Мы начали искать возмож-
ности для приведения вольер 
в соответствие с повышенными 

требованиями пожарной без-
опасности и восполнения груп-
пировки вольерных птиц� Это 
весьма дорогостоящая и трудо-
ёмкая задача�

На случившееся сразу же 
откликнулись те, кто понимал 
урон, который понесли не толь-
ко Муравьёвский парк, но и при-
родная популяция, оставшая-
ся без важнейшей поддержки 
выпусками птиц, выращенных 
в вольерах парка�

Мы тут же получили Нико 
в пару Снеговику, они уже 
сформировали пару и, хочется 
верить, в скором времени нач-
нут размножаться�

Однако трагедия вызвала 
и иную реакцию� Парку были 
предъявлены штрафы на общую 
сумму 270 000 рублей за «унич-
тожение» особей редкого вида 
и несоблюдение правил пожар-
ной безопасности (за 16 лет со-
держания птиц парк ни разу 
не получил замечания о нару-
шениях требований к этим по-
мещениям во время ежегодных 
пожарных инспекций и иск 
на 1 360 000 рублей о возмеще-
нии «экономического ущерба 
за потерю птиц», выращенных 
исключительно за счет средств 
Парка без какой-либо поддерж-
ки государства� При этом пол-
ностью игнорируется многолет-
ний вклад парка в сохранение 
мест обитания и выпуск в приро-
ду птиц, выращенных в вольерах, 
важнейшая и весьма дорогосто-
ящая программа поддержания 
природной популяции японского 
журавля в Амурской области�Рис. 9. 

Рис. 10. 

Рис. 11-12. 
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Второго февраля 2023 г� 
арбитражный суд Амурской 
удовлетворил иск Росприрод-
надзора� (?!) Разумеется, Парк 
намерен опротестовать это по-
становление, которое грозит 
будущему японского журавля 
(Рис. 13), готовит и уже начал 
реализовывать планы 2023 г�

Те суммы штрафов, кото-
рые уже пришлось выплатить 
парку за «уничтожение» вида 
Красной книги, привели к тому, 
что в феврале 2023 г�, впервые 
за 29 лет существования, парк 
оказался без средств существо-
вания� К счастью, на призыв 
откликнулись «���от Москвы 
до самых до окраин» те, кто по-
нимает значение парка для при-
роды Амурской области и амур-
чан� В считанные дни были 
собраны средства для уплаты 
налогов и заработной платы со-
трудников�

Но для того, чтобы иметь 
возможность опротестовать не-
справедливое, на наш взгляд, 
обвинение Росприроднадзора, 

парк первоначально должен 
внести один миллион триста 
семьдесят тысяч четыреста со-
рок (1 370 440) рублей�

Обращаемся ко всем,  
кому дороги журавли  
и Муравьёвский парк, 
с просьбой направить  

поддержку Парку  
на счёт: 

Общероссийская
общественная организация

«Союз охраны птиц России»:

ИНН 5029006117
Р/с 40703810438090102269 

в ПАО «СБЕРБАНК РОССИИ»  
БИК 044525225

к/с 30101810400000000225

или по QR коду
с обязательной пометкой:

«Благотворительное
пожертвование  

Муравьёвскому парку»

А жизнь продолжается!
Несмотря на все невзгоды, 

сотрудники и волонтёры Му-
равьёвского парка делают всё 

возможное для того, чтобы 
сезон 2023 года дал плоды� 
Они готовят комфортные усло-
вия для гнездования Снеговика 
и Нико (смотри: «Амурские во-
лонтёры в Муравьёвском парке 
имитировали деревья» https://
amur.info/2023/03/07/63672/ )�

17 марта Снежинка (наде-
емся, вместе с её партнёром) 
попрощалась с Жёлтым морем 
и отправилась домой� 

20 марта, сделав два пере-
лёта, она остановилась у Ци-
цикара и 29 марта вернулась 
домой в долину реки Большой 
Алим (Рис.14).

Рис. 13. Самец одной из пар, 
гнездившихся в парке в 2022 г.

Рис. 14. Возвращение
Снежинки домой

https://amur.info/2023/03/07/63672/ 
https://amur.info/2023/03/07/63672/ 
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МАЛЕНЬКОЕ БОЛОТО?
Су Лийинь

Еще в детстве я любила рас-
сматривать географические кар-
ты� С развитием науки меня всё 
больше стали привлекать спут-
никовые снимки, на которых 
можно сразу охватить взглядом 
горы, реки, леса, луга и дороги� 
Не имея возможности в начале 
2000-х гг� часто выезжать на по-
левые исследования, я в ночной 
тишине, когда сын засыпал, про-
водила долгие часы перед ком-
пьютером, виртуально путеше-
ствуя там, где никогда не бывала, 
особое внимание уделяя водно-
болотным угодьям�

Однажды в 2007 г�, рас-
сматривая снимок городского 
округа Хулун Буир во Внутрен-
ней Монголии (Китай), я об-
наружила небольшое болотце 
на правом берегу реки Хай-
лар недалеко от города Хайлар 
(современное название Хулун 
Буир)� Оно было сформировано 
приречными террасами в от-
крытой долине, перед слиянием 
рек Моригеле (Молград) и Хай-
лар� На спутниковом снимке 
оно выглядело как мелководное 
тростниковое болото, где могли 
бы гнездиться японские и даур-
ские журавли�

Согласно более ранним пу-
бликациям, в долинах рек Куай 
и Аргунь и на берегах озера 
Далайнор отмечались шесть 
видов журавлей: японский, да-
урский, стерх, чёрный и серый –  

в заболоченных угодьях и кра-
савка – в степях, но не было 
ни одного упоминания о встре-
чах журавлей или других вод-
но-болотных птиц в долине 
реки Моригеле (Молград)� Это 
немедленно подогрело мой ин-
терес к данному болотцу� 

Летом 2007 г� в городе Хай-
лар должен был проводиться 
семинар Программы лидерства 
в охране природы� Мне было 
известно, что в семинаре соби-
рался участвовать биолог Гуо 
Юмин (в то время аспирант, 
ныне профессор Пекинского 
Университета лесного хозяй-
ства), и я попросила его обсле-
довать это болотце на предмет 
журавлей� По возвращении с се- 
минара Гуо Юмин сообщил: 
«Ваше предсказание было вер-
ным, там и в самом деле есть 

японские и даурские журавли!» 
Я была весьма счастлива услы-
шать об ещё одном участке гнез-
дования японского журавля! 

Должна признаться, что  
в глубине души я ощутила некое 
самодовольство: «Подивитесь-
ка – ученый, даже не имея воз-
можности выезжать в поле, 
всё же способен познавать то,| 
что происходит в мире!» С тех 
пор водно-болотные угодья ре- 
ки Моригеле (Молград) были 
включены в наш список райо-
нов мониторинга журавлей� 

Эта река берет свое нача-
ло с западных склонов горного 
хребта Большой Хинган; ее вер-
ховья представляют собой не-
сколько горных ручьев, сливаю-
щихся в один поток; в среднем 
течении она протекает по ши-
роко раскинувшейся плоской 

Бассейн реки Моригеле в округе Хулун Буир. Снимок Google Earth
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степи Хулун Буир, где русло 
реки часто извивается и пово-
рачивается; в нижнем течении 
река упирается в возвышенные 
приречные террасы и выходит 
из берегов, образуя широкую 
мелководную заболоченность� 
За прошедшие годы мы отмети-
ли там более 60 видов водно-бо-
лотных птиц, включая японско-
го, даурского, черного, серого 
журавлей и красавку, дальне-
восточного аиста, нырка Бэра, 
лебедей кликуна и тундрового 
и гуся-сухоноса, причем все 
перечисленные виды находятся 
под охраной как на глобальном, 
так и национальном уровне� 
Во время сезонных миграций 
здесь собираются огромные 

стаи из десятков тысяч гумен-
ников, серых гусей, серых уток, 
свиязей и зеленокрылых чир-
ков (я не преувеличиваю!)�

Река Моригеле (Молград) 
также является материнской 
рекой для степи Барху/Бар-
га� Она питает самые плодо-
носные травянистые угодья 
в округе Хулун Бур� Помню, 
во время нашего осеннего уче-
та мы использовали подзор-
ную трубу, чтобы определять 
виды и считать особей вод-
но-болотных птиц� На горизон-
те этой приречной степи в поле 
зрения трубы мы видели мно-
жество копен сена� Я сказала 
Чаокету, молодому человеку 
монгольского происхождения,  
который работал со мной в тот 
день: «Похоже, здесь гораз-
до больше копен сена, чем 
в других местах»� Он ответил: 
«Да� Я слыхал, что племя Чен-
Барху/Барга обладает самыми 
лучшими пастбищами в Ху-
лун Буире� Сегодня я это вижу 
своими глазами»� (Барху/Бар-
га – это одно из древних пле-
мён монголов, которые проис-
ходят из района озера Байкал; 
они осели в долине реки Мори-
геле примерно в 1720-х годах)� 
Травянистые угодья в среднем 
и нижнем течениях реки Мо-
ригеле (Молград) всегда были 
наилучшими летними пастби-
щами племени Барху/ Барга�

Некоторые участки поймы 
нижнего течения реки Мориге-
ле (Молград) достигают 10 км� 
Здесь гнездятся японские и да-
урские журавли, гусь-сухонос, 

серый гусь, свиязи, огари, лы-
сухи и многие другие птицы� 
В сезоны миграций тысяч пере-
летных птиц делают здесь крат-
кие или длительные остановки�

Зимой 2008 г� я поехала 
в Японию на совещание по со- 
хранению японского журавля 
и поделилась своим открытием 
маленького болота, которое слу-
жит местом гнездования этих 
журавлей, со своей подругой 
Юлией Момозе (которая впо-
следствии стала Председателем 
Международной сети по со-
хранению японского журавля –
International Red-crowned Crane 
Conservation Network)� Она при-
шла в восторг от этой новости, 

Даурские журавли обитают 
в тростниковых и осоковых 
болотах и влажных лугах. 
Фото Крейн Ву

Широко раскинувшаяся пойма 
нижнего течения реки Мориге-
ле (Молград), ширина некото-
рых участков которой дости-
гает 10 км. Здесь гнездятся 
японские и даурские журавли, 
гусь-сухонос, серый гусь, свия-
зи, огари, лысухи и многие дру-
гие птицы. В сезоны миграций 
сотни тысяч перелетных птиц 
делают здесь краткие или дли-
тельные остановки. Нередко 
можно увидеть крупные стаи 
птиц на заболоченных угодьях; 
однако эти стаи, даже в слу-
чае лебедей, выглядят мелки-
ми белыми точками, если у вас 
нет подзорной трубы. Фото 
Су Лийинь 

Мелководные тростниковые 
болота – предпочитаемое 
местообитание японских  
журавлей. Фото Ванг Кеджу
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поскольку в то время мы прак-
тически не получали хороших 
новостей о состоянии материко-
вой популяции этого вида�

Осенью 2011 г� Юлия прие-
хала в Хулун Буир для участия 
в нашей общественной кампа-
нии по сохранению японских 
журавлей; по окончанию этого 
мероприятия мы пригласили 
ее поучаствовать в наших уче-
тах журавлей в заболоченном 
угодье на реке Моригеле (Мол-
град)� День оказался очень 
удачным – сперва мы увидели 
стаю из 63 даурских журав-
лей, а вскоре после этого на-
считали 21 японского журав-
ля в разных участках болота� 
Эти числа для данного болотца 
были выше всех ожиданий, так 
что мы пребывали в радостном 
возбуждении�

К концу этого полевого дня 
Юлия стояла на вершине хол-
ма, обозревая реку Моригеле 
(Молград), глубоко погружён-
ная в мысли� У ее ног, в ши-
роко раскинутой долине реки, 
простиралось мелководное за-
болоченное угодье, испещрён-
ное точками крупных и мел-
ких луж, островков и отмелей, 
с мозаикой красного, желтого, 
зеленого и белого цветов нама-
лёванной амарантами (щири-
цей), тростниками и осоками�

Казалось, она разговарива-
ла сама с собой, а потом спро-
сила: «Это то, что вы называете 
маленьким болотом?» «Да, – 
не раздумывая, ответила я� – 
Это болото очень небольшое 
в сравнении с заболоченными 

просторами Залонга, долиной 
реки Куай и озера Далайнор, 
где мне приходилось работать, 
и о нем мало кто знает� «Как ве-
лико это болото?» – спросила 
Юлия� «Где-то 200 квадратных 
километров,» – ответила я�

Спустя годы я приехала 
в Японию на Хоккайдо, и Юлия 
повезла меня по всем водно-
болотным угодьям, где обита-
ют японские журавли� В один 
день мы стояли на вершине 

горы, обозревая сверху болото 
Куширо – крупнейшее пресно-
водное болото в Японии пло-
щадью всего лишь в 180 км2, 
но служащее важным местом 
гнездования островной попу-
ляции японских журавлей�

В тот выезд в поле на р. Мо-
ригеле осенью 2011 г. мы заме-
тили стаю черных журавлей 
на другом берегу мелководного 
озера. Все пришли в восторг, 
и немедленно завязалось сорев-
нование между бёрдвотчера-
ми, вооружёнными биноклями 
и подзорными трубами.
Я сообразила, что взобрав-
шись на крышу микроавтобу-
са, получу явное преимущество 
перед стоящими на земле и смо-
гу лучше замечать журавлей, 
кормящихся в неглубоких кана-
вах, а т акже птиц, находящих-
ся ближе к горизонту, которых 
не всегда можно заметить 
с земли. Я запрыгнула на бампер, 
Чиньминь последовала за мной, 
но мы не ожидали, что Юлия 
нас сфотографирует «скрытой 
камерой»! Фото Юлии Момозе

Водно-болотных птиц сперва 
ищут с помощью бинокля. Если 
вы хотите определить виды 
и сосчитать птиц, вам понадо-
бится мощная подзорная тру-
ба. Пока мы были заняты поис-
ками журавлей на р.Моригеле, 
Юлия (вторая справа) было 
погружена в свои мысли. Фото 
Лю Сонгтао

Болото Куширо на острове Хок-
кайдо – крупнейшее пресновод-
ное заболоченное угодье в Япо-
нии. Оно наиболее знаменито 
тем, что японский журавль, ко-
торый считался исчезнувшим 
видом в Японии, был обнаружен 
здесь около 100 лет назад. Се-
годня это болото охраняется 
как японским, так и междуна-
родным законодательствами. 
Фото Юлии Момозе
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Благодаря его богатому био-
разнообразию, в 1967 г� болото 
Куширо было провозглашено 
памятником природы, при-
чем оказалось первым из чис-
ла включённых в Конвенцию 
по водно-болотным угодьям 
в 1980 г�, и стало Националь-
ным парком в 1987 г� Поискав 
японских журавлей в свой би-
нокль, я обратила более при-
стальное внимание на болото� 
Оно окружено горами, и река 
Куширо делает здесь поворот 
и протекает через него в море 
на юге� Его покрывают густые 
тростники и травы с пятнами 
кустарников здесь и там, среди 
которых мирно кормятся пят-
нистые олени (Cervus nippon 
yesoensis), и время от времени 
рассекают воздух белоплечие 
орланы�

Любуясь этой картиной, я  
вдруг что-то осознала� Я по-
вернулась к Юлии и спросила: 
«Так это и есть крупнейшее бо-
лото Японии?!» Она улыбну-
лась, кивнула, и мягко ответила:  

«Поэтому я и спросила тебя 
тогда о размере того маленько-
го болота в Хулун Буире»�

Многие годы меня трево-
жит будущее японского жу-
равля в Китае� В последние 
десятилетия наибольшей про-
блемой, угрожающей этому 
виду в Китае, было сокраще-
ние площадей местообитаний 
и численности популяции�

Теперь посмотрим на по-
пуляцию этого вида в Японии, 
где он еще не так давно он счи-
тался вымершим� В 1924 г� 
японских журавлей обнару-
жили на болоте Куширо, всего 
лишь пару дюжин птиц, и с тех 

пор численность его превы-
сила 1800 птиц� В то же вре-
мя, не только болото Куширо, 
но и некоторые другие болот-
ца площадью всего в несколь-
ко сотен квадратных метров 
и даже меньше могут служить 
гнездовьями для японских жу-
равлей� Самое главное –чтобы 
люди не беспокоили их в пери-
од гнездования�

В Китае еще существует 
множество маленьких болот 
и много мест для жизни япон-
ского журавля, но для того, 
чтобы журавли сохранились, 
мы должны убедить людей 
не собирать их яйца, не ло-
вить птенцов, не приближаться 
к ним и вообще не беспокоить 
их, когда они гнездятся�

Каждая пара журавлей от-
кладывает только два яйца 
в год и насиживает их 30 дней� 
В период гнездования журавли 
особенно чувствительны к бес-
покойству, и любое нарушение 
их покоя тоже может привести 
к потере яиц или птенцов�

Японский журавль на гнездовье 
в мелководном тростниковом 
болоте. Фото Ванг Кеджу
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Утро в осенней прерии

Позднее утро в осенней прерии –
Канва из трав 

золотисто-коричневой охры
С редкими пятнами багрянца и зелени, 
Небо в оттенках небесной лазури, 
Воздух огромен и неподвижен, 
Наполнен предчувствием холода. 
Вдруг, ниоткуда,
Громкие, волнующие звуки –
Курлыканье журавлей,
Скрытых в высокой траве.
Невидимые, они часть картины,
Их голоса наполняют ее.
В ней – их легкие тела и сильные крылья, 
Летящие над странами и континентами, 

Связующие их воедино,
Посланники дружбы и мира –
Крепкие в небе, 

но беззащитные на земле –
Так легко сломать эти гибкие шеи,
Эти длинные голенастые ноги,
Эти огромные крылья,
Открытые всем воздушным потокам 

и бурям...
Хрупкая красота 

и надежда нашего мира
В голосах невидимых журавлей
Запечатлелась 

на полотне восходящего дня
В рамке из осеннего золотарника.

Ольга Трубецкая
Октябрь 2022
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Снеговик и Нико встречают весну

Информация о Муравьёвском парке:
https://t.me/muraviovka_park
https://muraviovka-park.ru/

Мы выражаем  
глубокую благодарность:

Друзьям Муравьёвского парка; 
Добровольным помощникам из Амурской 
области, Сибири, Хабаровска и Москвы; 

Василию Дугинцову, Антону Сасину 
и Максиму Логунову за замечательные 

и столь нужные фотографии 
и информацию; всем, кто откликнулся 
на обращение и прислал материальную 

помощь; МГУ, ООО «ЭкоНИОКР», 
Амурскому филиалу ботанического  

сада-института ДВО РАН,  
Союзу охраны птиц России, Русскому 

обществу сохранения и изучения птиц, 
Тамбовской ассоциации добровольных 
активистов, ООО «Байкал», «Амур», 
ДРСК, Администрации Тамбовского 

района, Управлению ООПТ Амурской 
области, Министерству лесного хозяйства 
и пожарной безопасности и Министерству 

экономического развития и внешних 
связей Амурской области

Поддержим  
Муравьёвский парк  

и журавлей!

По вопросам участия обращайтесь:
президент Татьяна Холкина

tanyaxo1@yandex.ru
директор Сергей Рындов

reraom7@gmail.com
За жизнью Снеговика и Нико в вольере  

можно наблюдать:
https://www.geocam.ru/en/online/japanese-crane

Направляйте поддержку на счёт:
Общероссийская  

общественная организация
«Союз охраны птиц России»:

ИНН 5029006117
Р/с 40703810438090102269 

в ПАО «СБЕРБАНК РОССИИ»  
БИК 044525225

к/с 30101810400000000225
с обязательной пометкой:

«Благотворительное пожертвование  
Муравьёвскому парку»

Этим Вы поможете сохранению и восстанов-
лению редких видов растений и птиц и мест 
их обитания, экологическому просвещению� 
Помощь можно отправить и по QR коду, 

также указав: «Благотворительное  
пожертвование Муравьёвскому парку»

https://t.me/muraviovka_park
https://muraviovka-park.ru/
tanyaxo1@yandex.ru
reraom7@gmail.com
https://www.geocam.ru/en/online/japanese-crane



